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АТМОСФЕРА  
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МЕДИЦИНА

ПРЕМЬЕРА

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

В ЭПИЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

На днях Министерство торговли и 
интеграции РК поделилось данны-
ми, которые вызвали ряд вопросов 
у отечественных производителей 
пищевой продукции. В ведомстве 
заявляют о 80–90-процентном насы-
щении торговых полок пригранич-
ных регионов РК продовольствием 
казахстанского производства, однако 
данные местных отраслевых союзов 
не такие радужные.

Более 5,5 тысячи доз вакцины про-
тив вируса папилломы человека 
завезли в Павлодарскую область 
для вакцинации школьниц.

Совсем скоро на сцене театра «Астана 
Балет» пройдет долгожданная пре-
мьера балета-триптиха «Сакральные 
танцы», созданного в сотрудничестве 
с Almaty Theatre. Балет, состоящий 
из трех частей – «Свадебка», «QASH» 
и «Рух», задуман как многослойное 
произведение, в котором перепле-
таются разные культурные и исто-
рические пласты.

05

06

08

ДОМА ПОСТРОИЛИ,  
А ЖИТЬ В НИХ НЕЛЬЗЯ
Североказахстанцы считают дни до подключения централь-
ного отопления, а многодетная мать в селе Саумалколь Ай-
ыртауского района встречает холода в доме с разрушенной 
печкой и разрушающимися стенами. Аягоз Баилова в числе 
других переселенцев в 2019 году получила от государства 
«бумажный дом» и до сих пор не может привести его в по-
рядок, несмотря на все старания.

По словам Аягоз, дома, специально постро-
енные по госпрограмме для переселенцев, мест-
ные жители прозвали «бумажными», потому что 
строили их, судя по результату, «тяп-ляп». Тем 
не менее, акты выполненных работ были подпи-
саны, ключи новоселам торжественно вручены, 
и в результате новоиспеченные хозяева оста-
лись с непрекращающимися проблемами в виде 
растрескивающихся стен, ходящих ходуном при 
любом ветре потолков и хлипких дверей, которые 
не держат тепло.

Когда многодетные семьи (а именно их 
переселяли в Саумалколь из разных регионов  
Казахстана) стали жаловаться в акимат района, 
на них шикнули: «Вам дали дома от государства, 
обживайтесь как-нибудь сами!». Только как мож-
но обжить дом, изначально построенный с нару-
шениями? Тем более, что денег, чтобы заново все 
перестроить и переделать, у новоселов не было. К 
тому же деньги требовались на устранение других 
недоделок. Например, возле домов изначально не 
было ни заборов, ни хозпостроек, и водопровод 
тоже проведен не был. Новоселы по непролазной 
грязи (дорог в микрорайоне на окраине Саумал-
коля тоже не было) вначале возили воду флягами, 

а потом, собравшись с силами, некоторые само-
стоятельно стали проводить в свои дома воду.

В 2021 году на беды переселенцев обрати-
ла внимание одна из республиканских газет, где 
вышла статья о «заложниках равнодушия». Это 
случилось после того, как в новом микрорайоне 
увязла в грязи карета скорой помощи, так что 
женщину с инсультом пришлось перетаскивать 
до автомобиля на носилках.

– К нам тогда журналисты пяти разных теле-
каналов приехали. Аким пришел, который раньше, 
когда мы неоднократно к нему ходили жаловаться, 
отвечал, что вода нам не положена: хотите жить, 
сами обустраивайте. Тогда за 3 дня и ограждения 
всем поставили, и дорогу сделали, и свет провели, 
и воду стали подводить, но мы к тому времени уже 
сами ее провели, за свой счет. Как выяснилось, все 
благоустройство было положено сделать, и день-
ги на это выделяли, – рассказала Аягоз Баилова.

АЖИОТАЖ ПРОШЕЛ, 
ПРОБЛЕМЫ ОСТАЛИСЬ
Президент в том же 2021 году поручил про-

верить качество строительства жилья для пересе-
ленцев в Айыртауском районе СКО, и наверняка 
в отчете о выполнении поручения было сказано, 
что недостатки устранены. Только на деле все ока-
залось не так лучезарно. Аягоз Баилова говорит, 
что с тех пор в доме, который она вместе с мужем 
скоро должна выкупить у государства по остаточ-
ной стоимости, стало вообще невыносимо жить. 
Но и уехать семья Баиловых, как это сделали в 
первые же годы некоторые семьи переселенцев, 
тоже не может. Ведь в таком случае надо вернуть 
подъемные, а таких средств у многодетной семьи 
нет. К тому же за 5 лет в дом было вложено столько 
сил и средств, что бросить его супруги Баиловы 
не могут.

Окончание на стр. 3

КРЕПЧЕ ЗА БАРАНКУ  
ДЕРЖИСЬ, ШОФЕР!
Несмотря на проводимые сотрудниками 
полиции мероприятия по выявлению 
и предотвращению нарушений, совер-
шаемых частными перевозчиками, они,  
рискуя жизнями пассажиров, продолжают 
нарушать правила дорожного движения. 
В Жамбылской области предпринимают 
различные меры для снижения аварий-
ности. 06
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

СОБЫТИЯ

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Члены Народного штаба за строительство АЭС во главе со 
Спикером Сената Парламента Мауленом Ашимбаевым посетили 
Павлодарскую область и область Абай. Представительный десант, 
в составе которого депутаты, эксперты и общественные деятели, 
провел встречи с коллективами энергетической корпорации и 
предприятия металлургической отрасли, экспертным сообществом и 
активной молодежью в городах Аксу и Павлодар. А также встретился 
с сельхозпроизводителями, преподавателями, коллективами ряда 
предприятий сферы оказания коммунальных услуг в области Абай.

В ходе поездки Народного штаба 
в Павлодарскую область на повестке 
дня было обсуждение вопросов, 
касающихся референдума по стро-
ительству АЭС.

Во время встреч в цехах Евроази-
атской энергетической корпорации и 
компании «Алюминий Казахстана» 
члены Штаба обсудили с производ-
ственниками актуальные проблемы 
в сфере энергетики, включая ее де-
фицит, износ угольных станций и 
импортозависимость.

Как отметил Спикер Сената, 
учитывая, что Казахстан по выбросам 
углекислого газа на душу населения 
занимает одно из лидирующих мест в 
мире, широкое внедрение инноваций в 
производство должно способствовать 
уменьшению углеродного следа нашей 
страны. В этой связи важно активнее 
решать проблемы энергодефицита в 
стране за счет производства электри-
чества на мощностях с минимальным 
выбросом углекислого газа.

– Как вы знаете, 6 октября в 
Казахстане пройдет республиканский 
референдум по вопросу строительства 
АЭС, одобренный Главой государ-
ства Касым-Жомартом Токаевым. 
Разъяснять задачи референдума 
призван Народный штаб, в состав 
которого вошли как депутаты, пар-
тии и различные организации, так 
и активисты. Эта работа ведется во 
всех областях, городах и аулах. Раду-
ют активная гражданская позиция 
и инициативность наших граждан, 
их неравнодушие к судьбе страны и 
будущих поколений. Надеемся, наша 
встреча также будет плодотворной 
и каждый из вас примет активное 
участие в предстоящем референ-
думе, – сказал Маулен Ашимбаев, 
обращаясь к жителям области.

Кроме того, в Центре развития 
молодежных инициатив члены Штаба 
встретились с активной молодежью 
региона. Председатель Сената под-
черкнул, что поддержка молодежи – 
это приоритетное направление го-
сударственной политики, и про-
информировал о реформах в этом 
направлении. Речь шла о важности 
участия молодых людей в предстоящем 
референдуме, на который вынесен 
вопрос о будущем страны. В этот же 
день члены Штаба побеседовали и с 
экспертным сообществом региона. 

Участники встреч сошлись во мнении, 
что общенациональный референдум, 
проведение которого запланировано 
на 6 октября, имеет ключевое значе-
ние для развития страны и поэтому 
особенно важно качественное и 
всестороннее разъяснение его целей 
и задач для населения.

Далее члены Народного штаба 
встретились с сельхозпроизводителя-
ми, преподавателями, коллективами 
ряда предприятий сферы оказания 
коммунальных услуг области Абай. 
Участники встреч обсудили вопросы 
обеспечения экологической безо-
пасности в рамках предстоящего 
референдума по строительству АЭС.

Маулен Ашимбаев подчеркнул, 
что сегодня весь мир сталкивается с 
вызовами изменения климата, погода 
меняется, а состояние окружающей 
среды ухудшается. В качестве примера 
последствий изменения климата он 
привел паводки, с которыми столк-
нулся Казахстан в этом году. Было 
подчеркнуто, что в этих условиях 
становится очевидной необходимость 
поиска эффективных решений для 
снижения экологического вреда с 
одной стороны, но и без ущерба для 
энергетики – с другой.

Как оказалось, со всеми этими 
проблемами не понаслышке знакомы 
участники встреч: аграрии и сельхозто-
варопроизводители, собравшиеся на 
базе ТОО «Агрофирма Приречное», 
бизнесмены и предприниматели 
ТОО «Эйкос», а также работники 
коммунальных предприятий. Они 
высказались за необходимость решения 
экологических проблем и вопроса 

энергодефицита, сложившегося в 
стране.

– Сегодня весь мир сталкивается 
с вызовами изменения климата. Мы 
ежедневно наблюдаем, как меняет-
ся погода и ухудшается состояние 
окружающей среды. Яркий пример 
последствий изменения климата – 
небывалые паводки, с которыми 
столкнулся Казахстан в этом году. В 
этих условиях становится очевидной 
необходимость поиска эффективных 
решений по снижению экологического 
вреда без ущерба для энергетики, – 
сказал Спикер Сената, обращаясь к 
жителям области.

Кроме того, в ходе встреч было 
отмечено, что решение вопроса эколо-
гической безопасности требует ком-
плексного подхода и вовлеченности всех 
заинтересованных сторон, поскольку 
тесно связано со всеми сферами жизни. 
Особое внимание при этом уделяется 
наукоориентированному подходу 
и изучению современной мировой 
практики. В частности, речь шла о 
необходимости изучения новейших 
технологий и внедрении инноваци-
онных технологий в производство. В 
свою очередь солидарность с данной 
позицией выразили представители 
сферы образования, встреча с кото-
рыми состоялась в педагогическом 
колледже имени Мухтара Ауэзова.

Пресс-служба 
Народного штаба

Фото Али ГАЛЫМА
Изготовлено: ТОО «Nur Media»

Заказчик: ОСПАНОВ М. Ж. 
Оплачено из средств 

ОО «Партия «AMANAT»

В Сарыаркинском районе города Астаны прошла акция 
по посадке деревьев и уборке территории в рамках 
масштабной экологической программы «Таза 
Қазақстан. Астана – образец чистоты и порядка», в 
которой приняли участие жители района, волонтеры 
и сотрудники районного акимата.

Мероприятие направлено на 
улучшение экологической ситуации 
и создание комфортной городской 
среды. Участники высадили более 
ста саженцев, включая клены, липы, 
сосны, миндаль и сирень, что не только 
украсит район, но и поможет в борьбе 
с загрязнением воздуха. Параллельно 
проходила уборка территории вдоль 
проспекта Женис, в ходе которой 
было собрано большое количество 
мусора.

Такие инициативы способствуют 
объединению сообщества, повыше-
нию гражданской ответственности 
и формированию культуры заботы 
о природе. Организаторы отметили, 
что в Астане на постоянной основе 
проводятся мероприятия по озеле-
нению и благоустройству.

– Это отличная возможность 
внести свой вклад в создание чистого 
и красивого города. Вместе с соседями 
мы высадили несколько деревьев, 
убрали мусор и облагородили тер-
риторию вокруг. Надеюсь, что такие 
мероприятия будут проводиться чаще, 
ведь мы все хотим видеть наш город 

чистым и зеленым, – поделился сво-
ими впечатлениями один из жителей 
района Сарыарка.

Важно отметить, что работы по 
благоустройству сквера продолжаются. 
Помимо новых зеленых насаждений, 
здесь будут обустроены зоны для 
отдыха, детская игровая площадка 
для разных возрастных групп, а также 
спортивные тренажеры для активного 
времяпрепровождения жителей района.

Маштабная экоакция «Таза 
Қазақстан» в столице продолжается 
и активно поддерживается жителями.

В рамках экоакции в Астане про-
водятся: санитарная очистка города, 
сетей ливневой и арычной канализации, 
уборка улиц, тротуаров, внутриквар-

тальных территорий, общественных 
пространств и дворов. Также проходят 
сезонные агротехнические работы по 
уходу и высадке зеленых насаждений, 
уборка прилегающих к объектам 
торговли территорий, ликвидация 
несанкционированных свалок.

Напомним, в Астане в текущем 
году высадят порядка одного милли-
она зеленых насаждений (деревья, 
кустарники, сеянцы). Большая часть 
уже высажена.

Всего в текущем году в Астане 
благоустроят 170 дворов и обще-
ственных пространств. Работами 
охвачены все районы города, в том 
числе жилые массивы. Большая часть 
работ уже завершена.

Премьер-министр Олжас Бектенов в ходе рабочей поездки 
в Мангистаускую область ознакомился с принимаемыми 
мерами по социально-экономическому развитию моногорода 
Жанаозен в рамках задач, поставленных Главой государства в 
Послании народу «Справедливый Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, общественный оптимизм».

В частности, проверены тем-
пы модернизации инфраструктуры, 
повышения качества образования, 
обеспечения занятости населения 
и других важных направлений.

Руководитель Правительства 
ознакомился с планами по дивер-
сификации экономики моногорода 
с упором на открытие новых 
производств. В Жанаозене прожи-
вают свыше 150 тыс. человек. По 
прогнозам, к 2035 году численность 
населения превысит 200 тыс. 
жителей. С учетом ожидаемого 
прироста подчеркнута важность 
обеспечения занятости горожан, 
в том числе через усиление мер 
по поддержке бизнес-инициатив 
населения.

Внимание уделено развитию 
жилищно-коммунальной инфра-
структуры. Олжасу Бектенову доло-
жили, что Жанаозен и прилегающие 
к нему сельские населенные пункты 
на 100% обеспечены централизо-
ванным водоснабжением, бытовым 
газом и электроэнергией. Важным 
проектом для жизнеобеспечения 
моногорода является модерниза-
ция водоочистного сооружения, 
снабжающего жителей питьевой 
водой. Для увеличения мощностей 
объекта в 2025 году планируется 
строительство резервуаров для 
накопления запасов воды в объеме 
30 тыс. м3.

Промышленное развитие 
моногорода и запуск новых произ-
водств требуют дополнительных 
объемов электроэнергии. Для 
покрытия растущих потребно-
стей АО НК «КазМунайГаз» 
и итальянской компанией ENI 
начат инвестиционный проект по 
строительству гибридной элект-
ростанции общей мощностью 
247 МВт. Проект предполагает 
использование комбинированной 
генерации ВИЭ (солнечной и 
ветряной энергетики) и строи-
тельство газовой электростанции.

Олжас Бектенов ознакомился 
и с принимаемыми мерами по пре-
доставлению жителям доступного 
и качественного образования. 
Так, в рамках национального 
проекта «Комфортная школа» 
в Жанаозене до конца текущего 
года планируется ввести в эксплу-
атацию современную школу на 
1,2 тыс. мест. В следующем году 
планируется строительство еще 
двух комфортных школ. Кроме 
того, для всестороннего разви-
тия детей и молодежи начато 
строительство Дворца школьни-
ков Bolashaq Sarayi на 350 мест. 
Проект, реализуемый компанией 
«Озенмунайгаз», является од-
ним из примеров социальной 
ответственности бизнеса. Дворец 
школьников планируется сдать в 
эксплуатацию горожанам уже в 
следующем году.

Руководителю Правительства 
также доложили о ходе строитель-
ства в городе нового газоперераба-
тывающего завода. Запуск проекта 
обеспечит не только потребности 
населения в дополнительных 
объемах газа, но главное – даст 
импульс дальнейшему развитию 
промышленности и созданию 
нефтехимических продуктов с 
высокой добавленной стоимостью. 
Производственная мощность 
предприятия составит 900 млрд м3 
смеси попутного нефтяного и 

природного газа, а также 5 тыс. 
тонн газового конденсата в год. 
Строительные работы начались в 
ноябре 2023 года, полное завер-
шение двух пусковых комплексов 
планируется в начале 2027 года.

Премьер-министр подчеркнул, 
что строительство газоперера-
батывающего предприятия даст 
широкий мультипликативный 
эффект для экономического и 
социального развития региона.

– Глава государства в По-
слании народу поставил задачу 
обеспечить новые точки роста 
экономики моногородов. Особый 
упор должен быть сделан на соци-
альное благополучие и улучшение 
качества жизни людей. Крайне 
важно поддержать всестороннее 
развитие Жанаозена как одного 
из крупнейших моногородов 
Казахстана. Нужно обеспечить 
качественную и своевременную 
реализацию всех социальных и 
инфраструктурных проектов. 
Важны инвестиции и создание 
новых рабочих мест.

Строительство нового газо-
перерабатывающего завода также 
находится на особом контроле. У 
нас три ГПЗ, которые Президент 
поручил построить в срок. Это 
Кашаган, Карачаганак и Жанаозен. 
Все должно быть качественно. 
Будем контролировать, – под-
черкнул Олжас Бектенов.

В штаб-квартире ООН стартовала неделя высокого уровня 
79-й сессии Генеральной Ассамблеи ООН. В работе сессии 
принимает участие делегация Республики Казахстан во главе 
с заместителем Премьер-министра – министром иностранных 
дел Муратом Нуртлеу.

На полях мероприятия глава 
внешнеполитического ведомства 
РК провел двусторонние встречи 
с министрами иностранных дел 
Испании – Хосе Альбаресом, 
Латвии – Байбой Браже, Люк-
сембурга – Ксавье Беттелем, 
Польши – Радославом Сикорским и 
Швейцарии – Иньяцио Кассисом.

В ходе бесед с европейскими 
партнерами были обсуждены 
перспективы развития сотруд-
ничества Казахстана с указан-
ными странами Европы, а также 
состоялся обстоятельный обмен 
мнениями касательно региональ-
ной и глобальной повесток дня.

По итогам переговоров был 
достигнут ряд договоренностей 
об организации взаимных визитов 
высокого уровня.

Глава МИД РК Мурат Нур-
тлеу также встретился с вице-пре-
мьером – министром иностранных 
дел Молдовы Михаем Попшой 
и министром иностранных дел 
Украины Андреем Сибигой. 
Стороны рассмотрели вопросы 
сотрудничества в двустороннем 
и многостороннем форматах.

С министром иностранных 
дел Сингапура Вивианом Бала-
кришнаном отмечена важность 
качественного и своевременного 
выполнения поручений по итогам 
государственного визита Прези-
дента Казахстана в Сингапур в мае.

В ходе встречи с главой МИД 
Бахрейна Абдуллатифом аль-Заяни 
было подписано межправитель-
ственное Соглашение об осво-
бождении от визовых требований 
владельцев дипломатических 
паспортов. Глава МИД Бахрейна 
поблагодарил казахстанскую сто-
рону за открытие Генерального 
консульства в Манаме, подчерк-
нув, что данный шаг позволит 
качественно укрепить отношения 
между странами.

Перспективы дальнейшего 
укрепления сотрудничества с 
Международной организацией 
труда были рассмотрены с ее Гене-
ральным директором Жильбером 
Унгбо, где собеседники подтверди-
ли важность совершенствования 
трудового законодательства, со-

циальной защиты и обеспечения 
достойного труда.

Ранее Мурат Нуртлеу провел 
ряд встреч с представителями 
ведущих американских компаний, 
в ходе которых стороны обсудили 
вопросы развития дальнейшего 
долгосрочного и взаимовыгодного 
партнерства.

Кроме того, глава МИД 
Казахстана выступил на Саммите 
будущего, прошедшего в рамках 
79-й сессии Генеральной Ассамб-
леи ООН. В своем выступлении 
он подчеркнул важность мно-
гостороннего сотрудничества, 
реформы ООН и глобальных 
усилий по решению вызовов, 
таких как изменение климата, 
ядерная безопасность и цифровая 
трансформация.

БАЛАНС ЭКОЛОГИИ И ЭНЕРГЕТИКИ – 
ПУТЬ К УСТОЙЧИВОМУ РАЗВИТИЮ

«ТАЗА ҚАЗАҚСТАН»

В Сарыаркинском районе города Астаны прошла акция 
по посадке деревьев и уборке территории в рамках 

КРАСИВЫЙ ГОРОД – ЧИСТЫЙ ГОРОД!
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ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана 
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Астана

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ 
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АКТУАЛЬНО

УРОЖАЙ

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

Народный штаб за строительство АЭС в Казахстане 
продолжает встречи с населением в регионах. 
Очередная поездка делегации состоялась в 
Костанайскую область, где были организованы 
обсуждения с жителями региона – от студентов до 
специалистов в энергетике. Встречи проводили члены 
Народного штаба, депутаты Мажилиса Парламента 
РК Альберт Рау и Еркін Абиль.

Одна из встреч прошла в Рудненском 
индустриальном университете, где собра-
лось более 100 студентов и преподавателей. 
Молодежь региона, выражая свое мнение о 
вопросе, вынесенном на общереспубликанский 
референдум, проявила большой интерес и 
живо задавала вопросы членам штаба. В свою 
очередь эксперты и мажилисмены отметили 
стратегическую важность данного вопроса 
для будущего страны. Депутат Мажилиса 
Альберт Рау отметил усугубляющуюся с 
каждым годом проблему энергодефицита и 
назвал АЭС безальтернативным выбором 
для Казахстана.

– Строительство атомной электростанции 
в Казахстане – один из самых амбициозных 
проектов, который нацелен на укрепление 
энергетической безопасности страны. 
Будущее атомной энергетики – это ваше 
будущее. Молодые инженеры и специалисты 
будут стоять у истоков этой отрасли. АЭС в 
Казахстане создаст тысячи новых рабочих 
мест и возможности для технологических 
инноваций. Глобально такой источник  
электроэнергии позволит сократить уровень 
дефицита электроэнергии в стране, позво-
лит привлечь инвестиционный интерес и 
даст мощный импульс росту экономики, –  
сказал Альберт Рау.

Преподаватели университета поддержали 
дискуссию, подчеркнув, что для студентов 
атомная энергетика – это шанс получить 
уникальные навыки и быть востребованными 
как на местном, так и на международном 
уровне. АЭС станет не только ключевым 
источником энергии, но и центром науч-
ных исследований. Наши студенты смогут 

принимать участие в развитии передовых 
технологий, что станет огромным шагом 
вперед для Казахстана

Молодежь задавала вопросы о перспек-
тивах отрасли, возможностях стажировок 
и развития карьеры. Участники встречи 
активно поддержали идею строительства 
АЭС, видя в ней реальную возможность 
для профессионального роста.

Также члены Народного штаба встрети-
лись с активом города Рудного в Молодежном 
ресурсном центре города. В ходе встречи 
член Народного штаба Еркін Абиль подробно 
рассказал о современных, безвредных для 
экологии технологиях, которые используются 
при строительстве АЭС.

– Атомная энергетика – это один из 
самых экологически чистых источников 
энергии. Использование передовых техно-
логий позволяет минимизировать выбросы 
и значительно снизить воздействие на окру-
жающую среду. Более того, такие станции 
помогут сократить угольную зависимость, 
что положительно скажется на экологии 
страны. В Европе АЭС считается «зеленым» 
видом источника электроэнергии. К тому же 
АЭС еще и стабильный источник энергии, 
не зависящий от времени суток, погодных 
условий и прочего, – отметил мажилисмен 
Еркін Абиль.

В свою очередь участники встречи 
поделились своими мыслями. Молодежная 
экоактивистка Дильназ Бисенова выразила 
свою поддержку и веру в современный 
источник электроэнергии – АЭС.

– Для нас, современной молодежи 
Казахстана, важно уже сейчас думать о 

будущем страны, в которой нам жить, рабо-
тать и воспитывать детей. Я так говорю и на 
экоакциях, в которых принимаю участие в 
рамках общенациональной инициативы «Таза 
Казахстан». Мусорные свалки, загрязнение 
воздуха и водоемов, энергодефицит – это 
те вопросы, которые пора уже начинать 
решать. АЭС внесет большой вклад в реше-
ние этих проблем. Важно не только решить 
проблему энергодефицита, но и сделать это 
с минимальным воздействием на природу. 
АЭС – это шанс улучшить качество жизни 
следующих поколений сегодня, прямо сейчас, 
одним решением, – отметила активистка.

Члены штаба также провели встречи с 
медицинскими работниками Рудненской 

городской поликлиники. В ходе встречи об-
суждались последствия загрязнения воздуха 
для здоровья жителей региона, а также то, как 
АЭС сможет изменить ситуацию в лучшую 
сторону. Врачи поднимали вопросы о том, 
как новые экологические стандарты могут 
помочь в борьбе с растущими заболеваниями 
дыхательных путей.

Завершающая встреча поездки состоялась 
на производственной площадке филиала 
АО «КЕGOC», где делегацию встретили 
специалисты энергетической отрасли. В ходе 
обсуждения затрагивались такие вопросы, как 
модернизация энергосистемы и перспективы 
международного сотрудничества, внедрение 
атомной энергетики в существующую систему 

и ее преимущества перед традиционными 
источниками энергии. 

В целом встречи с населением в  
Костанайской области показали, что идея 
строительства АЭС находит широкую под-
держку у населения. Открытые дискуссии, 
живое участие граждан и профессионалов 
продемонстрировали готовность жителей 
региона поддержать этот исторический 
шаг – построить АЭС в Казахстане. 

Пресс-служба 
Народного штаба
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БУДУЩЕЕ АТОМА – БУДУЩЕЕ СТРАНЫ 

В Западно-Казахстанской области собрано  
292 тысячи гектаров зерновых культур, или 98%  
от запланированного объема. В ближайшее время 
заканчивается посев озимых культур.

Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев в недавнем Послании поручил 
увеличить объемы производимой про-
дукции и обеспечить продовольственную 
безопасность страны, что подчеркивает 
важность устойчивого развития аграр-
ного сектора. Это требует скоордини-
рованных действий от государственных 
органов, включая поддержку фермеров, 
внедрение современных технологий и 
улучшение инфраструктуры.

Уборочная кампания находится 
под постоянным контролем местной 
исполнительной власти. Это необходимо 
для координации работ, обеспечения 
безопасности, а также поддержания 
порядка на территории сельскохо-
зяйственных земель. Местные органы 
власти контролируют процесс уборки, 
обеспечивают необходимую технику и 
кадры, а также взаимодействуют с сель-
хозпроизводителями для эффективного 
завершения кампании.

– В настоящее время убрано  
292 тысячи гектаров зерновых культур, 
что составляет порядка 98% от общей 
площади земель, подлежащих уборке 
урожая. Всего уборочная площадь рав-
на 300 тысячам гектаров. По области 
собрано 287 тысяч тонн зерна, средняя 
урожайность – 9,8 центнера с гектара. 
Масличных культур собрано 17 тысяч 
гектаров, получено 14 тысяч тонн семян, 
урожайность – 8,5 центнера с гектара. 
Кроме того, собрано более 6,5 тысячи 
тонн картофеля, 14 тысяч тонн овощей, 
18 тысяч тонн бахчевой продукции. Убо-

рочная кампания продолжается. Также 
в этот период, помимо уборки урожая, 
еще одной важной задачей является 
завершение сева озимых культур. Всего 
по области засеяно 64 тысячи гектаров 
озимых культур. В общем по осеннему 
посеву план выполнен на 65,4%, общая 
площадь – 97 тысяч гектаров. Посевные 
работы будут завершены уже в ближайшие 
дни, – сообщил руководитель областного 
управления сельского хозяйства Жасулан 
Халиуллин.

Всего на осенне-полевые работы 
выделено 8,3 тысячи тонн удешевленного 
дизельного топлива. Это значительный 
объем удешевленного дизельного топлива, 
который существенно поддерживает 
сельхозпроизводителей в осенне-по-
левых работах. Такое обеспечение 
помогает снизить затраты на топливо 
и, соответственно, повысить эффек-
тивность осенне-полевых работ. Эти 
объемы были выделены на основании 
заявок, поданных самими фермерами. 
Оператор-поставщик топлива – ТОО 
«Нефтэк». Отпуск дизельного топлива 
с нефтебаз, автозаправочных станций в 
городе Уральске с доставкой до район-
ных центров осуществляется по 250 
тенге за литр. В настоящее время объем 
дизельного топлива, полученного фер-
мерами, составляет около 4 тысяч тонн, 
или меньше половины от выделенного. 

Что касается внесения удобрений 
на полях как важного аспекта сельского 
хозяйства, который напрямую влияет на 
урожайность и качество продукции, то 
по ЗКО в 2024 году планируется довести 
их объем на полях до 36 075 тонн. План 
по внесению удобрений в этом объеме 
– это важный шаг для повышения каче-

ства сельскохозяйственной продукции. 
Увеличение объема удобрений поможет 
улучшить почвенные характеристики и 
обеспечить растения необходимыми 
питательными веществами. В этом году 
в яровые и озимые посевы аграриями 
области закуплено и внесено 7 219 тонн 
удобрений для обеспечения здоровья 
растений и оптимизации урожайно-
сти. Такой объем удобрений позволит 
аграриям улучшить питание культур, что 
особенно важно в условиях изменчивого 
климата и повышения требований к 
качеству продукции. 

Для поддержки местных ферме-
ров и обеспечения доступности удоб- 
рений в этом году субсидируется 50% 
от стоимости зарубежных удобрений 
и 60% – отечественных от стоимости 
по авансовому платежу, что является 
отличной мерой поддержки местных 
фермеров. Субсидирование помогает 
снизить затраты на производство и де-
лает удобрения более доступными для 
аграриев. Это, в свою очередь, может 
способствовать увеличению объемов 
производства и улучшению качества 
сельскохозяйственной продукции. 

По программе субсидирования в те-
кущем году из местного бюджета выделено 
709 миллионов тенге, в настоящее время 
хозяйствам выплачен 391 миллион тенге. 
Прием заявок продолжается. В результате 
совместной работы с сельхозпроизводите-
лями области объем внесения удобрений 
вырос почти в два раза по сравнению с 
2023 годом. По программе «Кең дала-2» 
на финансирование посевных и уборочных 
работ выделено 12 миллиардов тенге под 
5%. На сегодняшний день фермерским 
хозяйствам выдано 2,4 миллиарда тенге, на 
рассмотрении еще есть заявки от хозяйств. 

– В области имеется 8 зерноприемных 
предприятий, имеющих специальную 
лицензию, которые полностью готовы к 
приему продукции. Наличие зернопри-
емных предприятий – важный фактор 
для успешного хранения и последующей 
переработки урожая. Эти предприятия 
обеспечивают надежные условия для 
сохранения зерна, что минимизирует 
потери и гарантирует высокое качество 
продукции. Общая вместимость этих 
предприятий составляет 586 тысяч 
тонн, что будет достаточно для хранения 
собранной продукции. На субсидиро-
вание растениеводства в текущем году 
выделено 1,7 миллиарда тенге, на сегодня 
выплачено 780 миллионов тенге субсидий, 
что составляет 46% от всех выделенных 
средств. Работа по субсидированию 
продлится до конца текущего года, – 
отметил Жасулан Халиуллин.

ЗАКРОМА ПОПОЛНЯЮТСЯ

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО

Окончание. Начало на стр. 1.

– Как нам быть? Из-за деформации 
стен дождевая и талая вода теперь скап- 
ливается и льется откуда-то из люстры. В 
этом году вода пошла еще дальше, видно, 
склон нашла, и теперь заливает печку. Как 
ее топить – не знаю! Надо уголь закупать, 
а печка нерабочая, – чуть не плачет мно-
годетная мать.

Все 5 лет, пока Баиловы живут в новом 
доме, зимой семья живет в одной комнате, 
а все остальные комнаты закрывают, чтобы 
не терять тепло. Иначе не согреться даже 
с обогревателем. За электричество при-
ходится платить очень много. Несмотря 
на то, что за отопительный сезон семья 
расходует от 15 до 18 тонн угля, всю зиму 
Баиловы не живут, а выживают. По дому 
гуляет сквозняк, и откуда дует, можно вы-
яснить, наверное, только разобрав стены и 
крышу, чтобы найти строительный брак. 
Все другие способы утеплить жилище 
семья использовала, но… безрезультатно.

А в этом году еще и печка в аварийном 
состоянии, а заставить местные власти 
помочь с ее ремонтом Аягоз не может даже 
с привлечением прокуратуры. Ее жалобу 
прокурор района отправил обратно в акимат, 
который кормит женщину «завтраками». 
Это счастливое «завтра», по словам Аягоз, 
не наступает уже 5 лет, а зимы на севере 
Казахстана холодные и долгие.

В таком же положении ее соседка, 
Баги, у которой также с крыши течет, а 
стены в трещинах.

– Моя соседка тоже бегает по кабинетам 
жаловаться, не знает за что хвататься – то 
ли маленькими детьми заниматься, у нее 
их трое, то ли ремонтом бесполезным. Но 
она хоть печку может топить. А у меня 
завтра трое студентов приедут, они начали 
учиться. Ну, как детям скажешь – не при-
езжайте домой! Не знаю, как быть, в доме 
ужасно холодно, а акимат говорит, ждите 
капитальный ремонт на следующий год. 
Обещают, что с печкой решат вопрос, но 
холода ведь не ждут. У меня муж по всему 
району ищет сварщика, чтобы печку как-то 
отремонтировать, – говорит Аягоз.

ЭВАКУИРУЙСЯ, КТО МОЖЕТ!
По словам многодетной мамы, всего 

по госпрограмме в Саумалколе построили 
полсотни домов. Местные жители говорят, 
что примерно половина из них такого же 
качества, как у Аягоз, которая заселялась 
одной из первых. Обманутые переселенцы, 

которым обещали и нормальное жилье, и 
работу, уже придумывают самые неслы-
ханные способы, чтобы выжить.

Недавно выложила обращение в 
Instagram еще одна обманутая переселенка 
из Саумалколя – Мадина. Она переехала 
в Айыртауский район по госпрограмме 
«Енбек» в 2021 году и рассказывает то 
же самое, что и Аягоз.

– Я переехала сюда с семьей в надеж- 
де, что тут дадут новый дом, работу и 
условия. Но проблемы начались с того 
момента, как мы сюда переехали. Зимой 
эти дома тепло не держат, в народе их на-
зывают «бумажными домами». В стенах 
от потолка до пола разрывы, оттуда ветер 
дует, зимой снег задувает. Окна замерзают, 
снегом и льдом покрываются  с внутренней 
стороны, так как все сделано не на совесть. 
Деньги государственные когда-то в свое 
время «отмыли», и теперь, получается, 
страдаем мы, народ. Септик у нас зимой 
замерзает на 2-3 месяца, размораживать 
приходится своими средствами. Сколько 
раз мы ходили в сельский акимат, районный 
акимат, сколько раз ходили в карьерный 
центр, в ЖКХ! За эти дома отвечает ЖКХ, 
обещали ремонт, и вот уже 3 года ждем, – 
возмущается Мадина.

Чтобы выжить в зимние холода, жен-
щине с семьей в прошлом году пришлось 
снимать квартиру за 80 тысяч тенге в месяц.

– Пять месяцев мы снимали в деревне 
квартиру, не жили в этом доме, хотя госу-
дарство обязывает нас отсюда не съезжать, 
не переезжать. Обратно (откуда приехали 
на север – прим. автора) вернуться мы не 
можем, обещают судиться с нами. В связи 
с этим мы сидим здесь. Просим приехать 
Антикор, прокуратуру, акимат и прове-
рить, что у нас в СКО, в селе Саумалколь, 
творится. Это ужас, дома скоро упадут нам 
на голову, зимой вода течет с потолка. В 
связи с этим мы создали в соцсетях группу, 
чтобы показать всему Казахстану, какие тут 
дома, – рассказала переселенка Мадина.

К слову, в СКО в 2024 году должны 
принять порядка 3 тысяч переселенцев. 
Согласно данным, озвученным в начале 
года, для их поддержки из республиканского 
бюджета выделено около 3,5 млрд тенге! 
Людей распределяют в разные населенные 
пункты в районах области и в областном 
центре, где требуются рабочие руки. На 
общем, не беспроблемном, но довольно 
благополучном фоне ситуация в Айыр-
тауском районе, где за последние пять лет 
сменилось 4 акима, выглядит удручающе.

ДОМА ПОСТРОИЛИ,  
А ЖИТЬ В НИХ НЕЛЬЗЯ

КРУПНЫМ ПЛАНОМ
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ГОСУДАРСТВО

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ОБЗОР 

Жазира ЖАКИМ, 
Астана

В ОЖИДАНИИ ПУСКА
КАК СОЗДАЮТСЯ АЭС В ЕГИПТЕ И БАНГЛАДЕШЕ 
Лето 2024 года выдалось для египтян 
вновь тяжелым. Веерные отключения 
электроэнергии, происходящие второй 
год подряд в стране на фоне 40-гра-
дусной жары, привели к увеличению 
социальной напряженности в обществе. 
Дефицит электроэнергии для 110 млн 
египтян – жесткая проверка реальности 
после почти десяти лет надежного элек-
троснабжения, которое было достигнуто 
благодаря значительным и дорогосто-
ящим инвестициям в энергосистему 
страны.

Однако с 2023 года Правитель-
ство ввело веерные отключения 
электроэнергии, чтобы сократить 
расходы ее потребления. Офици-
альные лица заверяли, что эти меры 
носят временный характер из-за 
сильной жары. Но затем началась 
война в Газе, прекратился транзит 
газа из Израиля, еще раньше резко 
сократилась добыча газа на мес-
торождении Зохр – крупнейшем 
газовом месторождении Египта, 
что обнажило уязвимость энер-
гетической безопасности страны. 

«Прелести» местного бытия 
нынешним летом ощутили в полной 
мере туристы и гости солнечного 
Каира, в том числе и обозреватель 
«Литера». Невозможность вклю-
чать кондиционер в течение трех 
часов подряд в квартире при жаре 
за 40 градусов – то еще испытание 
на прочность. 

В мае этого года Президент 
Египта Абдель-Фаттах ас-Сиси 
заявил, что программа сброса 
нагрузки электроэнергии на-
правлена на то, чтобы избавить 
граждан от фактической стои-
мости электроэнергии, которая, 
по его словам, в два или три раза 
превышает нынешнюю стоимость. 
Пресс-секретарь кабинета мини-
стров Мохамед Эль-Хомсани заяв-
лял в СМИ, что программа сброса 
нагрузки экономит стране почти 
миллиард долларов в год, который 
может быть направлен на закупку 
товаров первой необходимости. 
Но в дополнение к программе от-
ключения электроэнергии власти 
неоднократно повышали цены 
на электроэнергию за последнее 
десятилетие, причем последнее 
повышение составило от 16 до 26% 
с января по 30 июня этого года.

«ЭЛЬ-ДАБАА» – 
ПЕРВАЯ АЭС В АФРИКЕ

Интерес и желание Египта 
вступить в клуб стран с ядерной 
мирной энергетикой понятен. По 
примеру Турции, с 2015 года Египет 
начал подготовку к строительству 
первой в истории страны АЭС 
недалеко от Каира в живописном 
местечке Матрух на берегу Сре-
диземного моря. Выбор страны 
пал на российский «Росатом», 
что неудивительно. Египтяне 
прекрасно помнят и ценят вклад 
советских строителей в создание 
египетской инфраструктуры, 
начиная с Асуанского гидроузла 
в 1950-х годах. 

На строящейся египетской 
АЭС «Эль-Дабаа» в январе этого 
года прошла церемония заливки 
бетона в основание последнего, 
четвертого энергоблока. В ней 
дистанционно приняли участие 
президенты России Владимир 
Путин и Египта Абдель Фаттах 
ас-Сиси.

Новый этап строительства 
первой АЭС в Египте, важней-
шего для российско-египетских 
отношений проекта, реализация 
которого, без сомнения, внесет 
значимый вклад в развитие египет-
ской экономики, поможет укрепить 
ее энергетическую базу, заявил 
российский лидер по видеосвязи. 

Египетский лидер подчеркнул 
важность сохранения энергобезо-
пасности в современных условиях. 
Строительство электростанции 
идет быстрее запланированного 
графика, опережая сроки и пре-
одолевая все трудности, сказал 
ас-Сиси.

АЭС «Эль-Дабаа» строится на 

основе двустороннего соглашения 
о сотрудничестве в строительстве 
и эксплуатации станции, а также 
межправсоглашения об условиях 
российского кредита на $25 млрд 
от 2015 года. 

«Эль-Дабаа» станет первой 
АЭС в Африке. Этот проект играет 
колоссальную роль в стратегии 
развития Египта. Каир взял курс 
на импортозамещение в промыш-
ленных цепочках, самообеспечение 
энергией, пресной водой, развитие 
агротехнологий, газодобычи на 
шельфе Средиземного моря.

Проект «Эль-Дабаа» одно-
типен входящей в завершающую 
стадию строительства четырехблоч-
ной турецкой АЭС «Аккую». На-
помним, лидеры России и Турции 
в апреле прошлого года приняли 
участие в церемонии завоза первой 
партии ядерного топлива на пло-
щадку энергоблока № 1 «Аккую». 
«Росатом» получил разрешение 
на ввод в эксплуатацию первого 
энергоблока в декабре. Физический 
пуск блока намечен на этот год, 
ввод в эксплуатацию – в 2025 году.

Строительство АЭС в Егип-
те – часть планов по формиро-
ванию Каиром регионального 
энергетического хаба за счет 
поставок избытков соседям. Да, 
АЭС «Эль-Дабаа» возводится 
на фоне тяжелой экономической 
ситуации в Египте: инфляция в 
августе 2023 года достигала ре-
корда в 39,7%. С 2022 года Каир 
провел три девальвации валюты, 
четвертая случилась в этом году. 

Внешний долг Египта в 2023 году 
колебался вокруг $164 млрд. Но 
тем не менее Каир не замедляет 
темпы возведения АЭС в стране. 

Площадка станции находится 
в районе города Эль-Аламейна, в 
провинции Матрух, в 350 км от 
Каира. АЭС включит четыре энер-
гоблока с реакторами ВВЭР-1200 
мощностью 1 200 МВт каждый. 
Проект реализуется на услови-
ях ЕРС-контракта (engineering, 
procurement and construction). 
Российская сторона строит АЭС, 
поставит ядерное топливо на весь 
жизненный цикл, окажет помощь 
в обучении персонала, поддержке 
в эксплуатации в первые десять лет 
работы. Россияне также построят 
хранилище для отработанного 
топлива.

АТОМНОЕ СЕРДЦЕ 
БАНГЛАДЕША

С 2017 года Россия строит и в 
Бангладеше АЭС «Руппур». Се-
годня на энергоблоке № 1 ведутся 
предпусковые работы, энергоблок 
№ 2 продолжают строить. АЭС 
«Руппур» находится вблизи от 
одноименного поселка в про-
винции Пабна. Всего на станции 
будет два энергоблока, в каждом 
будет находиться водо-водяной 
энергетический реактор мощно-
стью в 1 200 МВт – ВВЭР-1200, 
успешно реализованный на двух 
энергоблоках Нововоронежской 
АЭС. Это эволюционный проект 
поколения III+, который полностью 

удовлетворяет международным 
требованиям безопасности, за-
являют россияне. Возможный 
жизненный цикл такого реактора 
составляет 100 лет.

Межправительственное согла-
шение о сотрудничестве в строи-
тельстве АЭС было подписано еще 
в ноябре 2011 года. В декабре 2015 
года был подписан генеральный 
контракт на сооружение станции. 
В ноябре 2017 года Бангладешский 
орган регулирования атомной 
энергии (BAE� ) выдал Комиссии 
по атомной энергии Бангладеш 
(BAEC) лицензию на строитель-
ство «Руппур». 

По сообщению «Росатома», 
помимо планов по развитию со-
трудничества России и Бангладеш 
в атомной энергетике, прорабаты-
вается возможность сооружения 
многоцелевого исследовательского 
реактора большой мощности, 
который сможет решать задачи в 
области науки и ядерной медицины. 
В декабре этого года «Росатом» 
планирует произвести пуск реак-
тора (физический пуск) первого 
энергоблока АЭС «Руппур».

Кстати, МАГАТЭ в соответ-
ствии со своим мандатом оказы-
вает поддержку руководству этой 
южноазиатской страны в обеспе-
чении безопасного, надежного и 
устойчивого внедрения ядерной 
энергетики. Страна с населением 
более 160 млн человек стремится 
к существенному увеличению 
размера своей экономики и расши-
рению доступа к электричеству. В 

этой связи на ядерную энергетику 
должно приходится 9% выработки 
электричества после того, как АЭС 
будет введена в эксплуатацию. 

После завершения работ два 
реактора на площадке «Руппур», 
находящейся на расстоянии 
примерно 160 километров к 
северо-западу от столицы Дакка, 
будут круглосуточно выраба-
тывать 2 400 мегаватт чистой 
электроэнергии. 

Но внедрение ядерной энерге-
тики в Бангладеш – это не просто 
увеличение объема энергии. Про-
ект «Руппур» является основой 
амбициозной инициативы по 
превращению развивающейся 
страны в развитую экономику к 
2041 году частично за счет уве-
личения объемов производства 
электричества.

Поскольку спрос на элек-
троэнергию растет примерно на 
7% в год, Бангладеш стремится 
к расширению, а также дивер-
сификации и декарбонизации 
своего электроэнергетического 
сектора путем развития ядерной 
энергетики и возобновляемых 
источников энергии, поскольку 
на оба эти сектора приходится 
наименьшее количество выбросов 
парниковых газов. В настоящее 
время почти 80% электроэнергии 
в стране производится за счет 
природного газа.

– Ядерная энергетика будет 
играть ключевую роль в удовлет-
ворении растущих потребностей 
в энергии, связанных с много-
плановой программой развития 
Бангладеш, – отмечал в СМИ 
руководитель проекта по строи-
тельству атомной электростанции 
«Руппур» Комиссии по атомной 
энергии Бангладеш Мохаммад 
Шавкат Акбар. – Помимо значи-
тельного расширения доступа 
к электроэнергии, этот проект 
будет способствовать достижению 
национальных целей в области 
устойчивого развития к 2030 году 
и поможет превратить Бангладеш 
в развитую страну к 2041 году, а 
также укрепит научно-технический 
потенциал страны.

Расширение доступа к чистым 
и надежным источникам электро-
энергии может помочь Бангладеш 
стимулировать экономическое 
развитие и ограничить выбросы 
парниковых газов за счет сокраще-
ния использования ископаемого и 
других видов топлива. Тем самым 
ядерная энергетика может способ-
ствовать достижению целей ООН 
в области устойчивого развития, 
считают местные власти. 

ПРОБЛЕМЫ ФОРМИРОВАНИЯ 
ГОСБЮДЖЕТА

Вячеслав ДОДОНОВ, д.э.н., главный 
научный сотрудник Института фило-
софии, политологии и религиоведения 
Комитета науки Министерства науки 
и высшего образования РК

В Послании текущего года Глава 
государства уделил большое внимание 
экономической проблематике. При этом в 
первом пункте Послания были затронуты 
вопросы налогово-бюджетной политики, 
включая проблемы формирования и 
исполнения государственного бюджета, 
что свидетельствует о приоритете данной 
сферы на текущем этапе экономического 
развития Казахстана. Президент отметил, 
в частности, такие острые вопросы, как 
неисполнение доходной части республи-
канского бюджета и дисбалансы межбюд-
жетных отношений. 

Указанные проблемы, действительно, 
значительно обострились в последнее 
время. Так, в текущем году (по ито-
гам семи месяцев) недобор доходов 
респуб ликанского бюджета составил 
более 11%, в том числе по налоговым 
поступлениям почти 22%. При этом 
особое беспокойство вызывает тот факт, 
что еще больший недобор фиксируется 
по самым крупным видам налогов, на 
которые приходится основной объем 
налоговых поступлений в республикан-

ский бюджет. Так, поступления налога на 
добавленную стоимость (НДС), который 
формирует почти половину налоговых 
сборов, составили лишь 70,9% к плану, 
с недобором почти в 30%; по другому 
крупнейшему налогу – корпоративному 
подоходному – 73,6% (недобор более 
26%). При этом затраты осуществля-
ются в целом в запланированном темпе, 
что обусловливает опережающий рост 
дефицита республиканского бюджета, 
который на 1 августа достиг 2,8 трлн 
тенге при годовом его объеме в 3,6 трлн. 
Таким образом, процесс исполнения 
республиканского бюджета обоснованно 
вызывает серьезную обеспокоенность, 
которая нашла отражение и в Послании 
Президента, заявившего о необходимо-
сти жить по средствам и поставившего 
такие задачи в бюджетной сфере, как 
исключение чрезмерных трат, цифрови-
зация налогового администрирования, 
наведение порядка в межбюджетных 
отношениях.

Последнее направление также пред-
ставляется весьма актуальным, осо-
бенно в свете отмеченных проблем с 
доходной частью республиканского 
бюджета. В отличие от него местный 
бюджет регионов Казахстана в текущем 
году (за те же семь месяцев) исполня-
ется со значительным опережением 

плана по доходам, которые почти на 
10% превышают плановые параметры, 
а налоговые поступления превышают 
запланированные на 18,6%. В результате 
опережающего роста поступлений в 
местный бюджет он исполняется со 
значительным профицитом, который 
достиг почти 1,1 трлн тенге, кратно 
превысив плановый показатель. Эта си-
туация свидетельствует о дисбалансах в 
межбюджетных отношениях, поскольку 
республиканский бюджет, испытывающий 
значительные трудности с исполнением 
доходной части и имеющий большой 
дефицит, субсидирует на триллионы 
тенге профицитный местный бюджет, не 
испытывающий недобора по основным 
видам налогов – индивидуальному подо-
ходному, корпоративному, социальному. 

Очевидно, данная проблема 
также должна находить свое решение в 
рамках корректировки налогово-бюджет-
ной политики, которой в ходе Послания 
уделил большое внимание Глава государства.

ОТ РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ –
К ВЫСШЕМУ 
ОБРАЗОВАНИЮ

Александр КОЙЧУБАЕВ, ректор 
Alikhan Bokeikhan University

Внедрение искусственного интел-
лекта в различные сферы экономики 
и жизни общества является важным 
шагом на пути устойчивого развития.

Президент страны подчеркнул не-
обходимость создания национального 
центра искусственного интеллекта 
в Астане. Это решение особенно ак-
туально, так как именно ИИ станет 
основой для трансформации различных 
секторов экономики. 

Искусственный интеллект ока-
зывает значительное влияние на 
финансовую сферу, образование и 
промышленность. Основные акценты 
Послания касаются вопросов денеж-
но-кредитной политики, банковского 
и налогового секторов. Мы наблюдаем 
развитие финансовых технологий 
и криптовалют. Казахстан должен 
не просто соответствовать этим 
тенденциям, но и стать лидером в 
Центральной Азии.

Президент также акцентировал 
внимание на необходимости внедрения 
ИИ в государственные структуры. 

Хотелось бы подчеркнуть важ-
ность развития профессий будущего. 
Повышение качества образовательных 
программ вузов будет способствовать 
инновационному развитию экономики. 

Рабочие профессии сейчас как 
никогда востребованы в Казахстане. 
Это связано с диверсификацией произ-
водства. Поэтому система технического 
и профессионального образования 
должна развиваться в тесной связи 
с высшим образованием. Наша за-
дача – обеспечить плавный переход 
от рабочих профессий к высшему 
образованию, что позволит сфор-
мировать человеческие ресурсы для 
региональной экономики. Президент 
четко обозначил важность развития 
точек роста в регионах. 

ПОСЛАНИЕ-2024
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ЭКОНОМИКА

ИНФРАСТРУКТУРА

ПРОДБЕЗОПАСНОСТЬ

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

АЛМАТЫ ПОЛУЧАЕТ НОВУЮ ГАЗОВУЮ МАГИСТРАЛЬ:  
УСПЕШНОЕ ЗАВЕРШЕНИЕ ПРОЕКТА QAZAQGAZ
QazaqGaz завершил 
строительство внешней 
газовой инфраструкту-
ры для ТЭЦ в Алматы. 
24 сентября состоялась 
церемония завершения 
строительства второй 
нитки магистрального 
газопровода Алматы – 
Байсерке – Талгар.

По такому случаю на объекте про-
шла специальная церемония, в которой 
приняли участие председатель правления 
АО «ФНБ «Самрук-Казына» Нурлан 
Жакупов, заместитель акима Алматин-
ской области Рустам Исатаев, аким Ала-
тауского района города Алматы Талгат 
Малыбаев и глава АО «НК «QazaqGaz» 
Санжар Жаркешов.

Это четвертый объект газовой  
инфраструктуры для ТЭЦ. Его протя-
женность составляет 62,4 км, диаметр 
– 530 мм, пропускная способность –  
1 000 000 м3/ч.

– На сегодняшний день подрядной 
организацией завершены все необхо-
димые работы, в том числе работы по 
благоустройству объекта, и проведено 
испытание газопровода. Дополнитель-
ная вторая нитка газопровода обеспечит 
надежную и бесперебойную поставку 
природного газа потребителям, в том 
числе ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3, – рассказал Нур-
лан Жакупов.

Кроме того, расширение газотранс-
портной системы позволит избежать 
нештатных ситуаций, связанных с оста-
новкой действующего однониточного 
газопровода Алматы – Байсерке – Тал-
гар. Надо сказать, что QazaqGaz завершил 
строительство четвертого объекта для 
алматинских ТЭЦ с опережением гра-

фика по поручению Главы государства о 
переводе на газ алматинских ТЭЦ.

– Перевод ТЭЦ на газ будет способ-
ствовать улучшению экологической об-
становки в мегаполисе, развитию бизнеса 
и созданию новых рабочих мест. Выра-
жаю особую благодарность фонду «Сам-
рук-Казына», акиматам города Алматы 
и Алматинской области за поддержку в 
реализации важного проекта, – в свою 

очередь отметил Санжар Жаркешов.
Подготовка внешней газовой инфра-

структуры включала в себя строитель-
ство четырех масштабных объектов. Две 
автоматические газораспределительные 
станции на ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3, производи-
тельность которых составляет 250 и 150 
тысяч кубометров в час. Газопровод-пе-
ремычка TIP-04 между газопроводами 
Алматы – Байсерке – Талгар и Казахстан 

– Китай производительностью 1 миллион 
кубических метров в час, а также вторая 
нитка магистрального газопровода Ал-
маты – Байсерке – Талгар. Две автомати-
ческие газораспределительные станции 
и газопровод-перемычка TIP-04 были 
сданы в эксплуатацию в ноябре 2023 
года с опережением срока. 

Таким образом, сегодняшняя сдача 
объекта знаменует собой полное заверше-

ние компанией QazaqGaz строительства 
внешней газовой инфраструктуры для 
ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 в Алматы. 

Помимо того, что перевод алматин-
ских ТЭЦ на газ обеспечит снижение 
негативного экологического влияния 
объектов на экологическую обстанов-
ку Алматы и Алматинской агломерации, 
расширение данной газотранспортной 
системы даст новый импульс развитию 
бизнеса и промышленных предприятий, 
что обеспечит новые рабочие места и 
окажет мультипликативный эффект на 
экономику региона.

СТАТИСТИКА, КОТОРАЯ 
УСЫПЛЯЕТ БДИТЕЛЬНОСТЬ
На днях Министерство 
торговли и интеграции 
РК поделилось данными, 
которые вызвали ряд 
вопросов у отечествен-
ных производителей 
пищевой продукции. В 
ведомстве заявляют о 
80–90-процентном насы-
щении торговых полок 
приграничных регио-
нов РК продовольствием  
казахстанского произ-
водства, однако данные 
местных отраслевых со-
юзов не такие радужные.

По итогам совещания по вопросам 
развития торговли в приграничных реги-
онах, поддержки отечественных произ-
водителей и защиты внутреннего рынка 
от импортного демпинга на сайте Пра-
вительства РК появилась информация с 
оценками представленности импортных 
продуктов питания в торговых сетях раз-
ных регионов. В Ассоциации отечествен-
ных производителей пищевых продуктов 
на эту информацию отреагировали, отме-
тив, что для пищевой и перерабатываю- 
щей отрасли данные по импорту очень 
важны, но опубликованная информация 
как минимум вызывает вопросы.

Министерство утверждает, что доля 
продуктов отечественного производства 
по отдельным категориям на рынке при-
граничных областей доходит до 80% и 
выше. В частности, сообщается, что на 
торговых полках Актюбинской области 
казахстанское молоко составляет 83%, кол-

басные изделия – 78%, сливочное масло 
– 67%, мясо кур – 60%. В Западно-Казах-
станской области, по утверждению ведом-
ства, отечественные колбасные изделия 
занимают 71% торговых полок, подсолнеч-
ное масло –51%, сливочное масло –71%, 
куриное мясо – 90%. По Акмолинской об-
ласти министерство сообщает, что здесь 
доля отечественных молочных продуктов 
и пшеничной муки – свыше 70%, куриное 
мясо на 100% представлено казахстански-
ми производителями, колбасные изделия 
– на 60%. В Костанае отечественная мо-
лочная продукция, по данным Минтор-
га, составляет 91%, в Павлодаре – 63%, 
а доля казахстанского мяса кур на торго-
вых полках обоих регионов – 80%. Также 
указывается, что 73% колбасных изделий, 
реализуемых в Павлодаре, приходится на 
отечественную продукцию.

При этом показательно, что по ито-
гам 2023 года та же официальная ста-
тистика фиксировала: Казахстан за год 
импортировал продовольствия на сумму 
в два раза большую, чем экспортировал. 
Странно – неужели к середине 2024 года 
все вдруг стало наоборот?

– Нам хотелось бы получить инфор-
мацию, какой методикой пользуются в 
госорганах для определения доли оте-
чественных и импортных продуктов в 
розничной торговле? – вопрошают в 

Альянсе отраслевых союзов. – Если она 
основана на данных Таможенного ко-
митета по объему ввозимого импорта 
против производственных мощностей 
местных предприятий, то такая методика 
несовершенна и данные ее необъективны.

Казахстанские объединения произ-
водителей продуктов питания направили 
официальное письмо на имя министра 
торговли и интеграции РК Армана 
Шаккалиева с просьбой пояснить, какие 
подходы применялись при исследовании 
доли импорта в приграничных районах. 
По мнению участников Альянса отрасле-
вых союзов, чтобы получить объективный 
срез ситуации в розничной торговле по 
тому или иному региону и давать об этом 
официальные сведения, нужно заказывать 
исследования у авторитетных междуна-
родных либо отечественных компаний, 
которые специализируются именно на 
получении данных о долях продаж. Хотя 
такие исследования недешевы, это было 
бы лучше, чем выдавать желаемое за дей-
ствительное, уверены отраслевики.

– Данные Минторговли рисуют 
очень положительную картину, – от-
мечает директор Молочного союза  
Казахстана Владимир Кожевников. – Но 
почему тогда производственные мощ-
ности отечественных производителей 
загружены лишь наполовину, тогда как 

еще пять-шесть лет назад мы работали в 
полную силу? Именно по этой причине 
для нас важно понимать, как проводятся 
исследования и делаются официальные 
оценки. На основании чего Правитель-
ство публикует столь позитивные выводы 
о доле импортных и отечественных про-
дуктов на полках? 

Мнение Владимира Кожевнико-
ва разделяет глава Союза птицеводов  
Казахстана Руслан Шарипов. Он выска-
зывает сомнения в аккуратности тех дан-
ных, на основе которых Минторг сделал 
свои выводы о доле казахстанской про-
дукции в приграничных областях.

– Нам действительно интересно: 
как проводились эти исследования? На-
пример, согласно данным Министерства 
торговли и интеграции, в Акмолинской 
области доля куриного мяса казахстан-
ского производства составляет 100%, а 
по нашей информации, на рынке присут-
ствуют окорочка производства США. 
Также повсеместно продается филе 
утки производства Китая, которое, как 
мы понимаем, завозится контрабандой, 
поскольку Китай на данный момент за-
крыт по птичьему гриппу. Мы поднимали 
данный вопрос в Министерстве сельского 
хозяйства. Также хотелось бы отметить, 
что согласно меморандуму, до конца ок-
тября 2024 года действует запрет на ввоз 
российского яйца, но по нашим данным, 
в Уральске активно продаются яйца рос-
сийских производителей. Данные этих 
продаж не отражены в отчете Минтор-
говли, поэтому не могут считаться объ-
ективными. Мы неоднократно ставили 
перед госорганами вопрос о незащищен-
ности внутреннего рынка РК от засилья 

контрабанды, подделок, фальсификата и 
суррогатов, но, к сожалению, до сих пор 
нет достаточного контроля при поступ- 
лении пищевой продукции на рынок 
страны, – отмечает президент Союза 
птицеводов.

Президент Ассоциации «Масложи-
ровой союз Казахстана» Константин 
Невзоров, в свою очередь, указывает 
на очевидные несоответствия оценок 
министерства реальной картине на про-
дуктовых полках страны. Он предлагает 
чиновникам просто пройтись по магази-
нам: даже беглого взгляда на ассортимент 
продуктов питания достаточно, чтобы 
усомниться в заявленных цифрах.

– Мы пока не проводили незави-
симые исследования по соотношению  
отечественной и импортной продукции 
в торговых сетях, но достаточно просто 
зайти в любой магазин в любом городе 
Казахстана, а особенно в приграничных 
районах – там импортных продуктов пи-
тания по всем категориям больше, чем 
казахстанских, – отмечает он.

Комментируя возникший статисти-
ческий казус, производители подчеркива-
ют, что казахстанский рынок на сегодня 
заполонен импортными продуктами пи-
тания. Причем в стране продается огром-
ное количество дешевого зарубежного 
продовольствия низкого качества. Эти 
продукты не всегда проверяются долж-
ным образом и несут прямую опасность 
для здоровья казахстанцев. Зарубежные 
поставщики продовольствия находятся 
в явно лучших условиях по сравнению с 
местными – это касается как контроля 
качества поставляемого товара, так и его 
доступа к торговым полкам, а должно 
быть наоборот!

Руководители отраслевых союзов 
пока не получили ответа на свой офи-
циальный запрос, но рассчитывают, что 
представленные данные будут как мини-
мум перепроверены. Проблема здесь, 
по их мнению, не столько в завышении 
реальных цифр, сколько в том, что они 
создают обманчивое впечатление, что 
Казахстан обеспечивает собственную 
продовольственную безопасность, тогда 
как на самом деле это пока не так.

Отраслевики уже поставили в извест-
ность депутатов партии «AMANAT» о 
своих сомнениях по поводу используемой 
методики определения доли импорта. 
Данный вопрос взят на контроль.

Коллаж Олега ЦХАЙ

Канат САРИН,
Астана
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общество

в эпицентре внимания

медицина 

Ирина ВОЛКОВА, 
Павлодар 

Шухрат ХАШИМОВ, 
Тараз

КрепЧе За баранКУ дерЖисЬ, ШоФер!
Несмотря на проводимые сотрудниками полиции 
мероприятия по выявлению и предотвращению 
нарушений, совершаемых частными перевозчика-
ми, они, рискуя жизнями пассажиров, продолжают 
нарушать правила дорожного движения. В Жамбыл-
ской области предпринимают различные меры для 
снижения аварийности.

По данным департамента полиции, с 
начала года на территории региона прои-
зошло около 500 ДТП, в которых погибло 
более 50 человек, более 700 получили 
различные травмы. Статистический анализ 
показывает, что 97% ДТП произошли по 
вине водителей. Основными причинами 
являются превышение скоростного режима, 
несоблюдение дорожных знаков, выезд на 
встречную полосу движения.

Чтобы предотвратить высокую аварий-
ность, в регионе проводятся различные ме-
роприятия. К примеру, недавно полицейские 
решили обратить внимание водителей на 
проблему высокой аварийности необычным 
способом и провели акцию «Шоковая 
терапия». По республиканской трассе в 
сопровождении экипажа патрульных по-
лицейских проехал эвакуатор с разбитым 
в ДТП автомобилем.

Таким образом полицейские призывали 
автовладельцев быть бдительными за рулем. 
Стражи порядка провели информацион-
но-разъяснительную работу среди водителей, 
рассказывали о необходимости строгого 
соблюдения правил дорожного движения.

– Дорожная безопасность – наша об-
щая проблема. Вы можете быть опытным 
водителем или же новичком – трагедия 
может внезапно случиться с каждым. 
Невнимательность и нарушения ПДД 
приводят к плачевным результатам. Цель 
этой акции – не напугать водителей, а 
заставить задуматься, – рассказывает пред-
ставитель департамента полиции Гульсара 
Мухтаркулова.

Проводятся также оперативно-про-
филактические мероприятия «Безопасная 
дорога». В ходе них сотрудниками полиции 
были остановлены автомашины марки 
«Тойота Альфард» за различные нарушения 
правил дорожного движения – превышение 
скорости движения, трещины на лобовом 
стекле, мешающие обзору, Led-лампы в 
фарах, ослепляющие встречные машины, и 
другие. Также два водителя «Альфардов» 
выехали на встречную полосу движения, 

еще двое управляли автотранспортом, не 
имея водительских прав!

В отношении всех водителей составлены 
административные протоколы по соответ-
ствующим статьям КоАП РК. Большая часть 
нарушителей – жители соседних областей, 
проезжающие транзитом.

– Ежедневно нами проводится работа по 
предупреждению дорожно-транспортных 
происшествий. Зачастую именно водители 
автомашин марки «Тойота Альфард» ста-
новятся участниками ДТП, грубо нарушая 
правила дорожного движения. Примером 
является недавнее происшествие, в ко-
тором водитель «Альфарда» выехал на 
полосу встречного движения и столкнулся 
с автомобилем патрульной полиции. В ре-
зультате чего шесть человек погибли, в том 
числе и полицейские, – говорит Гульсара 
Мухтаркулова. 

Другой случай: 30 мая 2023 года на 
республиканской автодороге Западная 
Европа – Западный Китай при патрули-
ровании территории в разное время суток 
были замечены автомашины марки «Тойо-
та Альфард», которые передвигались на 
скорости 166 и 138 километров в час! В 
салоне каждой автомашины находились 
пассажиры, в том числе несовершенно-
летний ребенок.

В ходе проверки у одного из автотран-
спортов был обнаружен факт незаконной 
установки газобаллонного оборудования, 
а также тонированные передние стекла. 
Вместе с тем ребенок в авто находился 
без детского удерживающего устройства. 
В отношении водителей составлены адми-
нистративные протоколы.

– Обращаясь к водителям, хочу напом-
нить, что только неукоснительное соблю-
дение ПДД поможет избежать трагедий, 
ведь дорога не прощает ошибок, – говорит 
собеседница. 

Кроме того, по всем поступившим 
сигналам сотрудники полиции неза-
медлительно принимают необходимые 
меры реагирования. Ведь выявляются 
правонарушения и по публикациям в 
соцсетях.

Недавно в социальной сети TikTok 

появилось видео с водителями из свадеб-
ного кортежа, грубо нарушавших ПДД. 
Владельцы машин «Audi S4», «LADA 
2107», «Volkswagen Golf»,«Mitsubishi 
Pajero» и «LADA 2115» привлечены к 
административной ответственности за 
нарушение правил дорожного движения, 
повлекшее создание аварийной обстанов-
ки, законодательства об обязательном 
страховании, за несоблюдение правил 
пользования ремнями безопасности, 
управление транспортным средством 
лицом без документов и не имеющим 
права управления. Составлены админи-
стративные протоколы, наложен штраф 
в размере 203 060 тенге.

– Обращаемся ко всем жителям и 
гостям нашей области! Настоятельно 
рекомендуем строго и неукоснительно 
соблюдать правила дорожного движения. 
Если вы стали свидетелем нарушения ПДД, 
то можете сообщить об этом, позвонив на 
пульт «102» либо написав на официальные 
страницы Instagram «zhambyl_police» и 
«taraz_police». По всем поступившим 
сигналам сотрудники полиции примут не-
обходимые меры реагирования. Проявляя 
активную гражданскую позицию и нулевую 
терпимость к правонарушениям, вы внесете 
большой вклад в будущее, – сообщил и. о. 
командира батальона патрульной полиции 
ДП Жамбылской области подполковник 
полиции Даулетбек Джангабылов.

При этом стоит отметить, что сами 
граждане проявляют большую ответ-
ственность при произошедших авариях, 
пытаясь спасти жизни пострадавших. Так, 
на днях аким Жамбылской области Ербол 
Карашукеев встретился с жителем Мойын-
кумского района Мади Алиевым, который 
помог пострадавшим в крупном ДТП.  
13 сентября на территории Шуского рай-
она в результате столкновения двух машин 
одна из них загорелась. Вовремя на помощь 
пострадавшим пришел Мади. Он вытащил 
пять человек из горящего автомобиля. К 
сожалению, одна пассажирка погибла на 
месте происшествия. Остальные четверо 
были доставлены в больницу.

Ербол Карашукеев выразил благодар-
ность от имени всех жамбылцев мужчине, 
совершившему героический поступок, 
рискуя жизнью.

– Каждый из нас обязан протянуть 
руку помощи людям, попавшим в беду. 
Как только пять человек были вызволены 
из огненного плена, машина взорвалась. Я 
благодарю всех за теплые слова и пожела-
ния, – сказал Мади Алиев.

Более 5,5 тысячи доз вакцины против 
вируса папилломы человека завезли в 
Павлодарскую область для вакцинации 
школьниц. 

На брифинге в региональной 
службе коммуникаций руководи-
тель отдела эпидемиологического 
контроля за инфекционными и 
паразитарными заболеваниями 
Гульмира Кульмагамбетова от-
метила, что за 15 лет, в течение 
которых в мире применяется 
«Гардасил», заболеваемость 
раком шейки матки снизилась на 
90%. И тут же дала ответ скеп-

тикам, предупреждая их вопрос 
относительно оставшихся 10%. 

– Да, у 10% людей не было 
эффекта от прививки. Но здесь 
очень многое зависит от иммун-
ной системы. Каждый организм 
индивидуален и по-разному 
реагирует на вакцину, – объяс-
нила эксперт, подчеркнув, что в 
большинстве случаев прививка 
против вируса папилломы чело-

века все же достигает нужного 
результата. И это очень важно 
в условиях казахстанской реаль-
ности по заболеваемости раком 
шейки матки. 

В Павлодаре на учете с этим 
видом заболевания состоят 4 тысячи 
пациенток, из них 70 –выявленные в 
этом году. И что особенно тревожит, 
патология из года в год молодеет. 
Если раньше рак шейки матки 
диагностировался в основном у 
женщин старше 50 лет, то сейчас 
самый распространенный возраст 
этих пациентов – от 30 до 40 лет, а то 
и еще моложе. И в силу коварности 
недуга обращаются женщины зача-
стую уже тогда, когда заболевание 
переходит в запущенную форму. 

Специалисты обращают 
внимание, что рак шейки матки – 
единственный из себе подобных, 
который можно пусть и в 90% 
случаев, но предупредить. Если 
в школьном возрасте сделать 
соответствующую вакцину, на 
что Казахстан с этого года и взял 
курс. Страна закупила у США 
препарат «Гардасил». Вакциной 
будут прививать 11-летних дево-
чек. В планах и так называемая 
наверстывающая вакцинация 
– для школьниц 12 и 13 лет. 

Онкогинеколог Лаура Нур-
сеитова объяснила, почему при-
вивку против вируса папилломы 
человека нужно делать именно 
в этом возрасте. 

– Дело в том, что обязатель-
ным условием для эффективной 
вакцинации против папилло-
мовируса является отсутствие 
половой жизни. Поэтому и при-

вивают девочек от 11 до 13 лет. 
Кстати, если у ребенка уже есть 
вирус папилломы человека, 
переданный ей внутриутроб-
но, то прививка предотвратит 
образование злокачественной 
опухоли, – сообщила эксперт. 

Чтобы вакцина подейство-
вала, ее нужно вводить дважды 
с интервалом в полгода. При 
соблюдении всех этих условий 
формируется иммунитет к вирусу, 
действующий до 15 лет. 

Получить вакцину против 
вируса папилломы человека 
можно как в поликлиниках, так 
и в школах, куда будут выезжать 
выездные прививочные брига-
ды. Последнее обстоятельство 
некоторых родителей беспоко-
ит, но врачи успокаивают: без 
родительского согласия вакцину 
ребенку ставить не будут. 

В первый день вакцинации 
прививку в Павлодаре уже полу-
чили 44 школьницы. Некоторые 
из мам переживают о нежела-
тельных последствиях, которые 
в будущем могут возникнуть у 
их дочерей. Врачи со ссылкой 
на ВОЗ успокаивают: сегодня 
в мире применили уже 500 
миллионов доз вакцин против 
вируса папилломы человека, 
никаких серьезных негативных 
реакций выявлено не было. 
Другие же, наоборот, без ко-
лебания подписывают согласие 
на вакцинацию против ВПЧ 
своего ребенка, уверенные в 
том, что тем самым защищают их 
от самого коварного женского 
недуга XXI века. 

Когда раК моЖно  
предотвратитЬ
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Социальное партнерСтво

БезопаСноСть Будьте здоровы

подарок колледжу
В Семее в педагогическом колледже имени Мухтара Ауэзова 
состоялось торжественное открытие духовно-культурного цент-
ра «Ес-Аймак» в честь 120-летнего юбилея старейшего учебного 
заведения региона.

В церемонии открытия при-
няли участие аким области Абай 
Нурлан Уранхаев и Асет Сыздыков, 
представитель АО «Каражыра» 
– угледобываю щей компании, на 
средства которой было возведено 
новое здание колледжа. Символич-
но, что компания проявила себя 
как социальный партнер именно 
к педагогическому колледжу – как 
отметил Асет Сыздыков, это 
было сделано в память о великом 
учителе для всех казахстанских 
горняков Каныше Сатпаеве – 
первом казахстанском академике, 
первооткрывателе, стоявшем 
у истоков геологоразведочной 
науки, ученики которого работали 
и продолжают работать в добы-
вающей отрасли нашей страны. 

– Наша компания была и яв-

ляется социально ответственной 
компанией. Мы с первого дня 
создания оказываем поддержку 
малоимущим. Теперь мы перешли 
на более высокий уровень – в 
рамках меморандума, подписан-
ного между председателем Совета 
директоров АО «Каражыра» 
Владимиром Жумабаевым и 
акимом области Нурланом 
Уранхаевым, мы воплощаем в 
жизнь договоренность о повсе-
местном содействии развитию 
и росту нашей области. Мы и 
впредь будем рядом с нашим 
народом, – отметил предста-
витель добывающей компании. 

Директор передового 
коллед жа Шагангул Жанаева 
поблагодарила компанию-ме-
цената и главу области, без ко-
торых, по ее словам, открытие 
центра так и осталось бы мечтой. 

– Для нашего колледжа, где 
учились и преподавали деятели 

Алаш Орды и многие другие 
выдающиеся деятели Казахстана, 
сегодня особенный радостный 
и долгожданный день. Выражаю 
огромную сердечную благодар-
ность руководству компании 
«Каражыра» и Нурлану Тельма-
новичу. До возвращения статуса 
области у нас была большая 
головная боль – старая котельная, 
которая доставляла нам немало 
хлопот в обслуживании, а чер-
ный коптящий дым из трубы 
оседал на учебные корпуса и 
рекреационную зону, делая все 
наши усилия по благоустройству 
территории почти напрасными. 
Как только Нурлан Тельманович 
приступил к работе, он посетил 
наш колледж и первым делом 
поинтересовался нашими нуж-
дами. Тогда мы попросили его о 
демонтаже старой котельной и 
подключении наших корпусов 
к централизованному отопле-

нию. Еще мы рассказали ему 
о нашей давней мечте – иметь 
свой большой концертный зал. 
Для учебного заведения, где 
обучаются более полутора тысяч 
студентов, актовый зал на сто 
человек, с маленькой сценой, 
был очень тесен. Площадь зала 
не позволяла проводить те ме-
роприятия, которые хотелось 
бы, в том числе выходить на 
уровень республики, области, 
города. А ведь мы готовим 
специалистов, которые должны 
быть достойными высокого 
звания учителя, и мы обязаны 
уделять морально-нравствен-
ному и духовному воспитанию 
студентов самое пристальное 
первостепенное внимание. И 

вот сегодня все наши поже-
лания и мечта воплотились в 
реальность! Уверена, что это 
будет Центр культуры, кото-
рый поможет нам воспитывать 
достойных представителей 
Нового Казахстана, – сказала 
в благодарственной речи ру-
ководитель педагогического 
колледжа. 

Глава области назвал педаго-
гической колледж имени Мухтара 
Ауэзова золотой колыбелью 
выдающихся деятелей истории 
Казахстана, дал высокую оценку 
деятельности учебного заведения, 
которое на протяжении 120 лет 
выпускает славных учеников, 
многие из которых стали из-
вестными людьми. Но главное, 

подчеркнул аким области, в 
колледже подготовили тысячи 
классных специалистов, которые 
своим ежедневным трудом учат 
вечному, доброму и светлому 
новое поколение казахстацев. 
Глава региона пожелал педаго-
гическому коллективу учебного 
заведения, студентам и дальше 
высоко нести знамя отечествен-
ного просвещения и образования 
и пообещал, что руководство 
области всегда готово оказать 
помощь как учебным заведениям, 
так и молодым специалистам.

Почетное право перерезать 
красную ленту было предо-
ставлено студентам колледжа, 
отличникам учебы Толганай 
Мавленовой и Серикжану 
Муратбекулы.

Все присутствующие про-
шли по просторным залам 
духовно-культурного центра 
«Ес-Аймак». В здании имеется 
двухэтажный концертный зал на 
300 мест, зал для хореографии, 
аудитория для хорового пения, 
репетиционная комната для 
инструментального оркестра, 
учебные кабинеты. На первом 
этаже расположены санитар-
но-технические помещения. 
Что удобно – здание оснащено 
теплыми переходами, соединяю-
щими залы с общежитием и 
учебным корпусом. 

Буллингу не меСто  
в детСкой Среде
В Уральске прошел Единый открытый онлайн-урок по правам детей и 
молодежи, в котором приняли участие свыше 50 общеобразовательных 
школ города и районов Западно-Казахстанской области. Тема урока – 
профилактика насилия и буллинга среди несовершеннолетних.

Предупреждение фактов буллинга, подросткового 
суицида, правонарушений в среде несовершеннолет-
них является важным шагом в создании безопасной 
среды для воспитания детей и подростков. Участники 
открытого урока подчеркнули, что знание о том, как 
противостоять таким негативным фактам, позитивно 
влияет на формирование адекватной и здравой жизнен-
ной позиции у подрастающего поколения, позволяет 
привить традиционные ценностные ориентиры.

– Для решения проблемы буллинга необходимо 
принять меры на всех уровнях общества. В школах и 
учебных заведениях необходимо проводить обучение 
по теме буллинга и его последствий, а также научить 
детей и молодежь уважать друг друга и принимать 
различия. Каждый человек должен осознать свою 
ответственность за создание безопасной и уважи-
тельной среды вокруг себя. Мы все должны уважать и 
поддерживать друг друга, учить этому детей, а также 
своевременно реагировать на факты насилия и травли 
детей. Только таким образом мы сможем предотвра-
тить буллинг и создать лучшее общество, – сказала 
представитель уполномоченного по правам человека 
по ЗКО Жанат Нурмагамбетова.

В режиме видеоконференцсвязи побеседовал со 
школьниками и ответил на их вопросы уполномочен-
ный по правам человека Республики Казахстан Артур 
Ластаев. В частности, учащиеся задавали вопросы о 
том, где можно найти информацию о правах детей, куда 
обратиться в случае нарушения их прав, какие уполно-
моченные органы работают непосредственно с детьми.

Участники встречи отметили, что дети зачастую 
скрывают свои проблемы, поэтому важно создать 
такие условия, при которых ребенок может сообщить 
об имеющейся проблеме, не опасаясь за негативные 
последствия и огласку. Если кто-то столкнулся с бул-
лингом, то рекомендуется обратиться за помощью к 
взрослым: родителям, учителям или, например, школь-
ному психологу. А также можно отсканировать QR-код 
системы «Komek Stop Bullying» и сообщить о своей 
проблеме. На сегодняшний день проект «Komek Stop 
Bullying», запущенный в школах региона в прошлом году 
для оказания психологической поддержки подросткам, 
эффективно работает и показывает хорошие результаты.

– Проект создан для безопасности детей и под-
ростков, где они могут выразить свои проблемы, 
связанные с буллингом, и не только. Во всех школах 
развешаны постеры с QR-кодом проекта «Komek 
Stop Bullying», ребенок может в любой момент про-
сканировать его и по указанному телефону горячей 
линии поделиться своей проблемой, задать вопро-
сы или зафиксировать правонарушение. В течение 
нескольких минут обращение ученика направляется в 
Центр обработки данных, и его получают как минимум 
четыре человека: психолог школы, директор, завуч 
по воспитательной работе и участковый инспектор. 
После запуска проекта в прошлом году поступило 
более 500 звонков в систему. Каждое обращение 

проходило тщательную обработку уполномоченных 
органов, бывали и ложные случаи, так как дети порой 
тестировали систему ради любопытства. В этом году 
фактов буллинга и обращений в систему уже меньше, 
с начала года поступило около 200 звонков. По выяв-
ленным случаям органы ювенальной полиции и пред-
ставители сферы образования проводят дальнейшую 
работу, – рассказала о работе проекта директор ТОО 
«IT Group Kazakhstan» Айжан Сабурова.

По данным органов полиции, в этом году уда-
лось снизить на 25% количество правонарушений, 
совершаемых несовершеннолетними, с 78 фактов в 
прошлом году до 58 случаев в текущем. Но возросло 
количество правонарушений среди несовершенно-
летних в таких районах области, как Бурлинский, 
Теректинский, Таскалинский, Чингирлауский. Из 
58 фактов – 12 зарегистрировано в Уральске, больший 
процент преступлений совершены студентами кол-
леджей. Несовершеннолетними совершаются такие 
виды преступлений, как мелкое хищение, кража, 
мошенничество, грабеж, вымогательство, угон авто-
транспорта. Кроме того, наблюдается рост в 4 раза 
наркотизации среди несовершеннолетних.

– Необходимо уделять детям постоянное внимание, 
не давать им чрезмерно долго сидеть в интернете, в 
социальных сетях. На их неокрепшие умы оказывает 
большое влияние весь тот информационный мусор, 
который разбросан в разных чатах, провоцирующий 
порой агрессивное поведение детей. Нужно с ребенком 
работать в комплексе, равное участие должны прини-
мать и семья, и школа, и правоохранительные органы, 
и психологи, – отметил руководитель областного 
управления образования Елдос Сафуллин.

Также он еще раз подчеркнул, обращаясь к детям, 
что никто не имеет права поднимать руку на ребенка 
ни при каких обстоятельствах, что им нужно знать 
свои права, но и не забывать об обязанностях.

Ирина ВОЛКОВА,
Павлодар

регионы

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

летящей походкой
Теперь иногородние пациенты приезжают в Павлодар 
не только к кардиохирургам, но еще и к реабилитологам, 
творящим настоящие чудеса. А поскольку чудеса эти еще 
и бесплатные, то из желающих образовались длинные 
очереди. Сейчас запись идет аж на февраль 2025 года. 

Главное, что сразу бросается в глаза, 
это принцип работы реабилитационного 
центра. Он един, что для столицы, что для 
маленького города. И это не про профес-
сионализм (о нем пойдет речь чуть позже). 
На одного пациента здесь отводится час как 
минимум, а то и более, если того требует 
реабилитационный процесс. И это норма, 
потому что в этой клинике все, начиная от 
врача-реабилитолога и до инструкторов 
ЛФК, нацелены на результат. 

…75-летнюю Валентину Герингер 
привезли на коляске. После перенесен-
ного инсульта пенсионерка не могла ни 
ходить, ни разговаривать толком. Сейчас 
же передо мной на своих двоих стоит 
жизнерадостная женщина, поставившая 
себе цель после этого, уже четвертого по 
счету курса реабилитации, самостоятельно 
гулять пешком по улицам родного города. 

– Вы не представляете, как я благодарна 
ребятам (инструкторам ЛФК и массажистам 
в одном лице – прим. авт.), поставившим 
меня на ноги. У меня ничего не получалось, 
было больно, я не верила, что смогу ходить 
хотя бы с тросточкой, но они, несмотря 
на мой пессимизм, упорно продолжали 
со мной заниматься. Где-то приободряли, 
где-то даже заставляли что-то делать, если 
я из-за боли сопротивлялась. Я встала 
после второго курса реабилитации, но 
передвигалась еще с тросточкой. После 
третьего курса отказалась от трости. А 
сейчас хочу научиться гулять пешком 
на более длинные расстояния, чем могу 
в данный момент, – рассказывает свою 
историю Валентина Трифоновна. 

В помощь ей, помимо инструкто-
ров-волшебников, – итальянский тре-
нажер DWALL, оборудованный Hi-Tech 
технологией. Это ноу-хау в реабилитации.

– Тренажер запрограммирован на 
более чем 450 упражнений для осанки, 
реабилитации, баланса и силы. Ключе-
вую роль играет трехмерная камера 3D, 
встроенная в цифровую стену тренажера. 
Она не только отражает движения, со-
вершаемые пациентом, но и анализирует, 
оценивая правильность их выполнения, 
– рассказывает о возможностях DWALL 
директор павлодарского филиала реаби-
литационного центра Артем Боровиков. 

…34-летняя Арина Бондаренко, 
имеющая проблемы со спиной, ногами и 
походкой, много где пыталась это испра-
вить. Но смогла сделать это только здесь. 

– Мне есть с чем сравнивать, и я очень 
рада, что открылся такой реабилитаци-
онный центр. Первый курс я прошла 
бесплатно. И поскольку сразу же увидела 

эффект, то решила не останавливаться на 
достигнутом. Перерыва делать не стала. 
Купила платный абонемент. Сейчас у меня 
уже третий курс реабилитации, снова 
на бесплатной основе. Мне поставили 
походку, я уже не хожу криво, как раньше, 
когда сюда пришла. Теперь учусь бегать и 
уверена, у меня все получится, – говорит 
девушка. 

Это всего две истории. А таких здесь 
сотни. Важный момент – почти все здешние 
пациенты – это бесплатники. Их реаби-
литацию оплачивает Фонд обязательного 
медицинского страхования. Для этого 
нужно всего лишь взять направление в 
поликлинике по месту жительства. И сдать 
пару стандартных анализов. 

– После Covid-19 возросло количество 
инсультов. Больше стали диагностировать 
синдром Гийена-Барре – это парез нижних 
конечностей, когда люди не чувствуют 
своих ног. Это тоже осложнения ковида. 
Увеличилась статистика по сердечным за-
болеваниям, операциям на сердце, у детей 
стало больше хромосомных заболеваний. 
Во всех этих случаях, чтобы восстановить-
ся, никак не обойтись без реабилитации. 
Платные курсы очень дорогие. К примеру, 
если мы говорим о реабилитации ребенка 
с ДЦП, то в иных реабилитационных 
центрах один ее курс может доходить до 
миллиона тенге. Какая семья может себе 
это позволить! Поэтому мы и не перестаем 
рассказывать о возможностях, которые 
предоставляет система ОСМС, – говорит 
врач-реабилитолог павлодарского филиала 
Галима Сагадиева. 

Ее, кстати, пригласили сюда работать 
из Астаны. Инструкторов по ЛФК и мас-
сажистов, по крайней мере, многих из них 
привезли из Семея. 

– Что касается детей, то обращаются 
с такими врожденными патологиями, как  
плоскостопие, вальгусная деформация 
стопы, косолапость, сердечные пороки 
послеоперационные, инфекционные 
осложнения, например, после менингита. 
Берем также, если у маленьких пациен-
тов идет деформация грудной клетки, 
а именно килевидные или воронкооб-
разные нарушения, послеоперационный 
сколиоз. И, конечно, все наши пациенты 
с поражениями центральной нервной 
системы. Это и ДЦП, и гидроцефалия, 
и задержка в речевом развитии, и хро-
мосомные заболевания. Плюс травмы. 
Среди взрослых реабилитация у нас 
показана кардиологическим больным, 
перенесшим операции на сердце, в том 
числе и тем, у которых стоит кардиости-
мулятор, больным после инсульта, после 
перенесенных трав и переломов, – поды-
тоживает Галима Сагадиева. 

Айман 
ШАРИПХАНОВА, 
Семей
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КаК опера бароККо «Неистовый орлаНдо»  
заговорила На языКе совремеННости
Впервые в Казахстане состоится премьера 
оперы «Неистовый Орландо» знаменитого 
итальянского композитора Антонио Ви-
вальди. Спектакль пройдет 4 и 5 октября 
на сцене Камерного зала имени Куляш 
Байсеитовой в театре «Астана Опера». В 
преддверии премьеры режиссер-поста-
новщик из Италии Алла СИМОНИШВИЛИ 
рассказала о том, как классическое произ-
ведение барочной эпохи приобретает новое 
звучание на сцене современного театра.

«Его путь – 
освобождение»
– Трансформация главного 

героя – одна из ключевых тем 
Вашей интерпретации этой 
оперы. Можете подробнее 
рассказать, как Вы раскрываете 
это духовное перерождение?

– Опера называется 
«Неистовый Орландо» не 
случайно. Орландо – воин, 
прошедший через множество 
сражений, и на протяжении 
всей своей жизни считал войну 
естественной частью бытия, как 
это было принято в его время. 
Однако в какой-то момент он 
осознает бессмысленность за-
воеваний и войн. Именно этот 
внутренний перелом делает оперу 
актуальной и сегодня. Мы все 
стремимся к миру, к счастью, к 
любви. Орландо тоже проходит 
через переоценку ценностей и по-
нимает, что любовь – это основа 
всего, что есть в мире. Его любовь 
к Анжелике становится для него 
абсолютной, он идеализирует ее 
до такой степени, что не может 
принять ее несовершенство. 
Трагедия Орландо в том, что 
он не понимает человеческой 
слабости, ведь сам он всегда был 
строг и требователен прежде 
всего к себе. И когда его идеа-
лизированная картина рушится, 
он теряет рассудок.

– Еще одна яркая героиня 
оперы – Альчина. Расскажите, 

пожалуйста, о характере этого 
персонажа.

– Да, хоть она и могуще-
ственная колдунья, она боится 
Орландо. Несмотря на свои силы 
и бессмертие, чародейка чувству-
ет угрозу, исходящую от него. 
Ее молодость и красота зависят 
от сердец мужчин, которых она 
влюбляет в себя, но когда кол-
лекция сердец уменьшается, ее 
силы слабеют. В финале ее магия 
разрушается героем Орландо, 
который, по предсказанию, 
призван лишить Альчину ее 
чар. Но его путь – это освобо-
ждение. В нашей постановке он 
проходит через безумие страстей 
и достигает нового духовного 
уровня, где любовь перестает 
быть больной привязанностью. 
Орландо понимает, что насто-
ящая любовь – это свобода, и 
его истинная награда не в том, 
чтобы завоевать Анжелику, 
а в том, чтобы освободиться 
от своих страстей. Открытый 
финал оставляет зрителю воз-
можность поразмышлять: станет 
ли Орландо новой Альчиной 
или добрым гением? Ответ на 
этот вопрос каждый найдет сам.

«Певец и оркестр 
становятся единым 
целым»
– Насколько мне извест-

но, опера барокко включает 
тесную взаимосвязь между 
голосом и инструментами. 

Можете рассказать, как это 
выражается в Вашей поста-
новке?

– Музыка этой оперы 
строится на инструментальном 
мышлении. Здесь артисты не 
просто поют, они словно сли-
ваются с инструментами – как 
флейта, скрипка или гобой. Они 
имитируют инструментальные 
штрихи. Например, смена смычка 
у скрипача – это дыхание певца, 
его начало фразы. В результате 
певец и оркестр становятся 
единым целым. Эта опера тре-
бует особого мастерства, ведь 
барочное пение виртуозно, и не 
все голоса имеют возможности 
инструментальной подвижности, 
так как это связано с их физио-
логическими особенностями.

Если обратиться к истории 
эпохи расцвета кастратов, то 
их голоса царили на оперной 
сцене на протяжении двух веков. 
Итальянская: неаполитанская и 
венецианская школы воспитали 

множество музыкантов, вышед-
ших из хоров кафедральных 
соборов, и дали им глубокое, 
серьезное музыкальное образо-
вание, из них выросли не только 
исполнители, но и композиторы, 
и педагоги. Те, у кого голос был 
особенно красив, к сожалению, 
подвергались хирургической опе-
рации, чтобы сохранить его. Из-
вестные имена таких певцов, как 
Фаринелли, знакомы широкой 
аудитории, благодаря популяр-
ному фильму. Эти голоса имели 
огромный диапазон благодаря 
сохраненной высокой сопрано-
вой октаве, а также развитому 
нижнему регистру, что делало 
их гораздо более утонченными 
виртуозами по сравнению с 
обычными певцами. Именно 
на такие голоса и создавалась 
музыка того времени, которую 
не все могут исполнять сегодня.

– Встречаются ли такие 
голоса сегодня?

– В современном мире такие 
партии поют контртеноры или 
меццо-сопрано. Но в нашем 
случае если привлекать только 
меццо-сопрано, то, во-первых, 
собрать необходимое количество 
певиц для этой постановки было 
бы крайне сложно. Поэтому 
мы приняли решение придер-
живаться драматургической 
логики и предоставили воз-
можность исполнения мужских 
персонажей мужским голосам. 
Конечно, нехватка определенных 
типов голосов также повлияла 
на это решение, но в целом 
труппа оправдала надежды, мы 
довольны качеством исполне-
ния. В нашем случае Орландо 
исполняет не меццо-сопрано 
и не контртенор, а баритон. 

«Мы выбрали четкую 
и понятную основу»
– Ваша постановка сохра-

няет оригинальную музыку, 
но включает вариации, адап-
тированные для современных 
певцов. Какие сложности и 
возможности это приносит 
исполнителям?

– Мы абсолютно не меняли 
ни тональности, ни музыку, ни 
оркестровку – все осталось в 
оригинале. Однако в некоторых 
сложных местах мы добавили 
вариации, которые наилуч-
шим образом соответствуют 
вокальным данным исполни-
телей. Прелесть этой музыки 
заключается в том, что она не 
только допускает, но и требу-
ет вариаций. Это позволяет 
певцам продемонстрировать 
свою виртуозность, вокаль-
ные возможности, вкус. Ведь 
ранее исполнение опер было 
своеобразной «ареной» для 
певца, где он мог показать все 
свое мастерство.

Мы использовали эту тра-
дицию, чтобы поддержать 
исполнителей, предлагая вариа-
ции, которые мы разрабатывали 
вместе. Певцы вносили свои 
идеи, вдохновлялись другими 

артистами или создавали что-то 
новое, и в результате мы достиг-
ли прекрасного исполнения, 
при этом не изменяя партитуру. 
В те времена композиторы 
часто переписывали оперы 
для других театров, адаптируя 
партии под доступные голоса. 
Мы придерживались того же 
принципа, сохраняя оригинал 
партитуры.

– Вы оставили только два 
акта оперы: считаете ли Вы 
этот метод оправданным в 
контексте современных опер-
ных традиций?

– Мы сократили оперу, и я 
считаю, что имели на это полное 
право. Традиции восприятия 
оперы в те времена сильно от-
личались от современных. Тогда 
люди проводили в опере полдня, 
выбирая, что именно слушать – 
конкретные арии или в целом 
певцов, которые им нравились. 
Опера могла длиться по пять 
или шесть часов. Именно из-за 
этого появилась оперная ре-
форма Глюка (переосмысление 
оперного жанра), ближе к клас-
сическому периоду. Оперные 
представления превращались 
в «концерт в костюмах»: арии 
были длинными, виртуозными, 
но драматургическая осно-
ва оказывалась запутанной 
и второстепенной, уступая 
первенство демонстрации 
возможностей певцов. 

Мы приняли решение 
сохранить ключевую драма-
тургическую линию, убрав 
излишне запутанные эпизоды. 
Выбрали четкую и понятную 
основу – духовную трансфор-
мацию главного героя. Это 
позволило сохранить смысл 
и целостность оперы, сделав 
ее более доступной для совре-
менного зрителя. Поэтому на-
деемся, что спектакль привлечет 
внимание широкой аудитории, 
ждем нашего дорогого зрителя! 

– Спасибо за беседу!

иНтервью

премьера

тайм-аут

атмосфера миНувших эпох
Совсем скоро на сцене театра «Астана Балет» пройдет долгожданная премьера бале-
та-триптиха «Сакральные танцы», созданного в сотрудничестве с Almaty Theatre. Балет, 
состоящий из трех частей – «Свадебка», «QASH» и «Рух» – задуман как многослойное 
произведение, в котором переплетаются разные культурные и исторические пласты.

Режиссер-хореограф Му-
карам Авахри и талантливые 
солисты театра «Астана Балет» 
обращаются к теме духовной 
связи времен, воплощенную 
через язык современного танца.

«Свадебка» на музыку 
Игоря Стравинского открывает 
зрителю потаенные мысли и 
чувства новобрачных, когда 
свадьба становится не про-
сто празднеством, а глубоким 
ритуалом. Спектакль вновь 
раскрывает символизм и силу 
одного из самых знаковых 
произведений Стравинского.

«QASH» представляет 
собой размышление о культу-

ре, которая не укладывается 
в начертанные рамки и всег-
да находится в движении. 
История народов – вечная 
импровизация, в которой 
каждый момент наполнен 
смыслом. В этой части прозву-
чит композиция «Le Retour 
de Molla Nasr’din» группы 
Chemirani и вокальная пар-
тия Муштари Исламовой. 
Художественный концепт, 
разработанный Гузель Закир, 
дополняет эту часть особым 
визуальным стилем, который 
усиливает впечатление от 
происходящего на сцене.

«Рух» на музыку Абылая 
Әбілқасымұлы группы Bugarabu 
и вокальную партию Венеры 
Уразбековой погружает зри-
телей в атмосферу минувших 
эпох, которая заполняет про-
странство сцены и создает 
ощущение сакрального и не-
постижимого. Контрастность, 
порой кажущаяся несовмес-
тимой, усиливает эффект за-

хватывающего путешествия 
во времени. 

Триптих «Сакральные тан-
цы» – это погружение в мир ду-
ховных и культурных ценностей, 
а также приглашение к внутрен-
нему диалогу и поиску ответов 
на вечные вопросы о том, кто 
мы и для чего здесь. Несмотря 
на минимализм в декорациях, 
триптих впечатляет своей визу-
альной насыщенностью, яркими 
символами и образами.

Невероятные музыкальные 
ритмы, выразительные костюмы 
и мастерство артистов театра 
«Астана Балет» создают атмо-
сферу, позволяющую зрителям 
погрузиться в мир сакрального 
танца и испытать глубокое 
единение с сюжетом поста-
новки, ощущая себя частью 
путешествия сквозь времена 
и культуры.

Посмотреть балет-триптих 
«Сакральные танцы» можно 
в театре «Астана Балет» 4 и 
5 октября.

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

«музыка этой оперы строит-
ся на инструментальном 
мышлении. здесь артисты 
не просто поют, они словно 
сливаются с инструмента-
ми – как флейта, скрипка 
или гобой. они имитируют 
инструментальные штрихи».


